
愛民邨清潔工「被離職」工聯助追遣散費

眾籌撐罷工 職工盟袋七成
借「海麗」過橋吸金逾28萬 話使23萬「抗爭」被疑落格
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香港文匯報訊（記者 甘瑜）屋宇
署正在跟進律政司司長鄭若驊的僭
建問題。發展局局長黃偉綸昨日回
應傳媒提問時強調屋宇署會依據
《建築物條例》的相關條款和政策
安排，一視同仁和公平公正地處
理，不會因個別人士的身份而令標
準和做法有所不同。
黃偉綸指，屋宇署已有人員進入

相關處所，並已聯絡相關認可人
士，指出他們找到幾個地方懷疑有
僭建，其後會去核實，因應每一件
事的證據及法例適用的條款去進行
相關工作。
他指出，在處理僭建方面，一般

的做法是相關人士需要將相關地方
還原，有些情況需要認可人士與屋
宇署商討如何處理，如提交工作進
度表等，這些均會照辦。

遵時間表處理 不宜擅加猜測
被問及會何時處理好有關事件，

黃偉綸表示，屋宇署處理個案有合
理時間，根據過往一些個案，由發
現懷疑僭建至商討出如何糾正的時
間表，或可於一兩個星期內做到。
就有傳媒稱鄭若驊曾擔任建築物

上訴審裁團主席，應該清楚其居所
有僭建物，黃偉綸表示，她任主席
時處理的個案不多，不應該去猜測

她是否早已知悉，若有確切證據證
明有人故意僭建，政府會進行適當
的跟進工作，「但事實是否如此，
我真的認為我們不適宜和不應該去
猜測。」
至於日後屋宇署會否更主動巡查

別墅和獨立屋的僭建問題，黃偉綸
說，屋宇署的工作繁重，目前巡查
的考慮重點在於建築的結構上是否
安全，因此會較注意較舊的大廈，
如在九龍城大量的「三無大廈」，
因為其自行作出維修可能有一定的
難度。至於無結構安全問題的樓
宇，則需靠個別的查詢和投訴才會
跟進。

黃偉綸：公平公正處理僭建

香港文匯報訊（記者 甘瑜）律政司司長鄭
若驊的住所有僭建物一事連日受到社會關注，
她昨日再主動向傳媒交代指，在得知懷疑有僭
建物後，自己已即日委派認可人士作檢視，主
動約見屋宇署，連日跟進事件，並於昨日提出
了修正方案，只要屋宇署一批准就會馬上修
正。她強調，該物業自購入當天已是這個狀
況，自己沒有在屋內或屋外作出任何改動，也
一直不知道原來有僭建。她承認自己可以做得
更好，也希望處理事件後可盡快全心全力地投
入律政司司長的工作，以自己的能力和經驗服
務香港。
鄭若驊昨日首先向連日在嚴寒雨天追訪的

傳媒說不好意思，並解釋自己早前未詳述情
況，是因為當時未有清晰進展，昨日有一定了
解後，就立即出來交代。
鄭若驊表示，自上周五屋宇署向她發信

後，她就委派了認可人士於當晚作初步檢視，
翌日有關認可人士就拿着圖則在屋內詳細量
度，周日晚就主動去信約見屋宇署，然後周一
約好、周二屋宇署人士就到其住所視察。

工作雖忙 應做更好
昨日，認可人士和屋宇署也開了一整天的

會議，討論修正方案，而認可人士亦初步準備
好方案，並已將方案送往屋宇署，只要屋宇署
一批准有關方案，就會馬上修正。
就有傳媒質疑其住所的天台為鄭若驊自己

僭建，鄭若驊昨日重申，該物業購入時已是現
有狀況，除了批准他人在圍牆上開了一個門，
自己在屋內或屋外都沒有做過任何改動，「現
時看回來，可以做得更好更周全，不過因為當
時工作實在太忙，有很多時間離開香港，也有
很多公職，當時不夠警覺性，沒有跟進和處
理，希望大家諒解，我亦在此深表歉意。」

鄭若驊憶述，自己當時急需購置物業，見
該物業已經裝修好，故很短時間已經購下，沒
有想太多問題。當時，她忙最低工資委員會、
交通諮詢委員會等公職，其後又要教書和處理
其他公職，至接受邀請擔任司長一職時，亦有
佷多事情要處理，包括交接案件、公職、義務
的學會工作等，一直精神都放在工作上。
她承認，上述狀況都不能成為出現是次問

題的藉口，對自己一直都沒有發現家中有違規
的構建物，她再次致歉，並承認自己的警覺性
和政治敏感度有改善空間。自己已汲取經驗，
明白社會對自己的期望很高，希望妥善處理好
事件後，可以盡快全心全力地投入律政司司長
的工作上。
被問及為何她及其丈夫都有工程師資格，

卻不知道家中有僭建是否缺乏常識時，鄭若驊
表示，一個人不會看了就知道該東西是違法，
否則就毋須專業的認可人士去做相關工作。同
時，認可人士是具有專業資格、熟悉建築條
例，不論是她作為土木工程師，或其丈夫作為
機電工程師，都不等於他們是認可人士。但她
表示，自己日後購置物業時，會知道應如何處
理。
被問及會否因事件辭職，鄭若驊說，自己
不會辭職，「我是經過深思熟慮才答應去擔任
這個工作，我對這工作有一份熱誠，希望用我
的能力和經驗為香港服務，希望可盡快妥善處
理好這件事，以謙卑的心，不偏不倚、不畏不
懼地做好工作。」

譚允芝籲「畀時間」鄭處理
大律師公會前主席譚允芝昨日在接受電台

訪問時指出，客觀而言，鄭若驊身為律師，還
有工程師資歷，認為她知道住所有僭建是合理
的，但很少人會在買屋前對照地契仔細檢查是
否有僭建物。
身為其前同事的她估計，鄭若驊上任司長

一職前，只有一個月時間處理交接工作，繁忙
程度無法想像，冀公眾給予她時間和空間去處
理問題。
行政會議成員李國章在接受網台訪問時則

指，只要鄭若驊不是入住後再改動結構，而是
購入單位時已有僭建物，只要拆走就可以，最
重要是看鄭若驊能否維護香港法治。
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香港文匯報訊（記者 文森）外判清
潔工人被剝削的情況屢見不鮮，工聯會
立法會議員陸頌雄透露，何文田愛民邨
約40名外判清潔工友，早前被舊僱主
誘騙簽署了自願離職協議，令他們失去
應得的遣散費及長期服務金。工友已團
結起來，昨日有4人被推舉為勞方談判
代表，與資方展開談判，要求舊僱主還
回他們應得的遣散費和長期服務金。他
表示，在批評無良僱主的同時，政府應
大刀闊斧改革外判制度，及密切留意近
期的合約轉換個案，避免工人繼續被剝
削。

陸頌雄批「被自願離職」猖獗
陸頌雄昨日指，40名何文田愛民邨
外判清潔工友，在愛民邨更換外判清潔

公司後，舊僱主於去年懷疑誘騙工友簽
署了自願離職協議，令工友失去應得的
遣散費、長期服務金，估計有約15人
被拖欠遣散費，涉及遣散費30萬元至
40萬元。
在與工友開會，他們已選定4位工友

代表，透過房署約見承辦商談判，並希
望新承辦商將工友薪金調整至合理水
平。
針對天水圍天恒邨工友舊外判公司的

遣散費問題，陸頌雄於去年11月已責
成房屋署，要求舊外判商嚴格執行《僱
傭條例》支付遣散費，現時外判商已承
諾全數支付。
工聯會會確保遣散費可發放到每一位

工友手中。同時，針對新外判商將工友
的月薪被壓低，工友已推舉出3位代

表，組成勞方談判團，要求新公司加人
工。
此前，工聯會還收到港鐵外判清潔工

人反映，被舊外判商要求簽署自願離職
書，意圖逃避遣散費責任。
他們就事件走訪多個港鐵站及巴士站

接觸工友，又去信港鐵要求其處理，近
日終收到正面消息，外判商願意撤回自
願離職書，並承擔全數遣散費費用。

促政府檢討外判盯緊「轉合約」
陸頌雄指出，工聯會於 2015 年至

2017年間共處理974宗遣散費爭議個
案，大部分涉及外判合約結束時的遣散
費爭議，牽涉金額達1,400萬元。
他直指，出現這些情況，除無良僱主

外，政府部門的外判制度也要負上最大

責任。
他要求特區政府必須就外判制度作出

大刀闊斧改革，及密切留意近期的合約
轉換個案，是否有外判商誘騙工人簽署

自願離職書來逃避遣散費的情況。同
時，政府亦要就外判工人薪金太低、人
手不足、工作量大等問題，作出檢視和
改善。

話說職工盟喺罷完工之後同傳媒講，佢哋
為今次罷工籌得超過23.3萬，並已經

向首批罷工嘅21個工友發放每人千八蚊嘅
「津貼」，剩返嘅18萬就留返「日後其他工
人抗爭」。咪住先，問過捐款者同意未啊？

市民促回水 職工盟懶理
姑勿論佢哋幾時又嚟多次罷工，明明籌款
主題、信封抬頭都擺到明係「支援海麗罷
工」，有剩錢咁樣扣起，似乎唔啱「專款專
用」嘅規矩喎。好似facebook專頁「生於亂

世」，喺前晚同噚日朝早連出兩個po（帖
文），質疑職工盟嘅做法係咪落工友格。
佢哋話：「據職工盟回應是得到工人同意

把18萬留起給另一場不知何時發生的工運，
但理性分析的人會明白市民捐款的原意是捐
給清潔工人，但結果變為政黨未來工運的經
費！」佢哋仲話，有捐款市民不滿筆錢唔係
用喺清潔工友嗰度，要求回水，但係職工盟
睬佢哋都傻。
職工盟噚日晏晝發表聲明，話佢哋係透過

本身個「勞工權益基金」支援今次罷工，並

且喺元旦日開始發起公眾籌款，當日班工友
已經知道並且同意每人每日有250蚊「罷工
津貼」，有剩錢就撥返去「勞工權益基
金」。

阿人話分返畀工友「好怪」
佢哋仲攤開條數嚟講，話元旦日到前日一

共籌到28萬幾，今個月3號發放首批津貼畀
21個工友一共35,000蚊，6號再畀第二批津
貼一共12,700蚊，連同「其他旅遊巴及單張
印刷等開支」就使咗55,000幾蚊，剩返23

萬，全數撥捐「勞工權益基金」。
咁點解唔將23萬畀工友平分？李卓人回覆
傳媒話，如果工友攞多佢哋「應得」嘅，就
會令罷工係為咗籌款，而唔係同老闆去爭
取，「咁就好奇怪」，仲叫大家唔好「侮
辱」工友，另外每人每日250蚊「津貼」係
等於佢哋日薪，「無畀多無畀少。」

「本土」來抽水 勿忘「袋住先」
素來同「本土派」有積怨嘅工黨成員郭紹

傑，一口咬定係「本土派」搞佢哋，仲擺埋

垂死嘅「本土民主前線」上枱，話「生於亂
世」呢個專頁係「本民前」開嘅。「自決
派」立法會議員朱凱廸就些牙（分享）咗
「街工」執委朱江瑋個帖文：「『罷工基
金』都抹黑，小心生仔冇屎忽。」
「無敵神駒」仇思達就摷返李卓人啲衰嘢

嚟講：「肥佬黎（黎智英）捐款給工黨，李
卓人也將其中50萬『袋住先』，直至被傳媒
揭發才轉回工黨。李卓人就是擁有這樣往績
的政客，繼續捐款給他的人都是甘願上釣的
笨×。」

深水埗海麗邨外

判清潔工早前發起

罷工，最後睇落好似係大團圓結

局，不過最開心嘅未必係一班工

友，可能係「鼓勵」佢哋罷工嘅職

工盟。喺今次事件入面，職工盟一

句「支援海麗罷工」，咁就籌到逾

28萬，不過其中得4萬幾成為「罷

工津貼」，仲有23萬就留咗喺到，

話要支援「日後其他工人抗爭」

喎。市民捐錢，工友受惠三成都唔

到，食水都真係幾深，唔少網民都

質疑佢哋係咪落工友格、甚至攞嚟

做選舉經費。職工盟就話，做法得

到工友「一致同意」，而秘書長李

卓人聲稱佢哋唔會用到當中嘅一毫

子，如果將剩錢分返畀工友會好

「奇怪」喎。不過，李卓人喺錢銀

方面個底花過花士令，更加俾立法

會查過，大家又信唔信佢同職工盟

呢？ ■香港文匯報記者 陳庭佳

■陸頌雄(前右一)積極跟進外判工人被剝削問題。 fb圖片

■律政司司
長鄭若驊昨
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■朱凱廸間接叫抹黑職工盟班人因住「生仔冇
屎忽」。 fb截圖■有網民改圖寸職工盟恰工人。 fb截圖

■職工盟話工友「同意」有剩錢撥去「勞工權益
基金」。 fb截圖

■郭紹傑咬定「生於亂世」係「本民前」開
嘅。叫「本土派」唔好搞事。 fb截圖

■「生於亂世」唔妥職工盟，質疑他們「眾
籌」係落格。 fb截圖
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